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電動車充電站
明年增至1500個

香港文匯報訊（記者 嚴敏慧）港府與山頂道何東花園業主的談判未有成果。當局透露，業

主早前拒絕當局提出的「地換地」補償方案，更於本月初向古物事務監督申請拆卸何東花

園。為阻止該個逾80年歷史的建築群被破壞，港府決定將花園「升格」為法定古蹟，昨日獲

古物諮詢委員會一致通過。身兼古物事務監督的發展局局長林鄭月娥表示，待行政長官批准

及刊憲後，何東花園將正式列入法定古蹟。惟事件仍有變數，業主可於1個月內提出反對；即

使順利「升格」，業主仍可提出司法覆核推翻決定。同時，業主可繼續申請拆卸

花園，若申請被拒，業主可向政府索償，由法庭裁定賠償金額。

香港文匯報訊（記者 歐陽麗珠）施政報告提出資助
電動巴士在港試行。環境局副局長潘潔表示，當局將
力加建電動車充電站，由目前的300個增至明年的

1,500個。但本港天氣潮濕，夏季天氣炎熱，當局需要
研究及測試電動巴士在不同環境及路面的表現，待當
局收集數據，再制訂推廣電動巴士的方案。
潘潔昨日出席在香港科學園舉行的亞太經合組織

「電動車的能源及綠色運輸優點」研討會，及主持開幕
禮。她表示，香港目前有300個電動車充電站，當局計
劃加建充電站，目標是明年在政府設施內提供500個電
動車充電站，私人建築物亦提供1,000個充電站。潘潔
相信，隨 愈來愈多人購買電動車，將來會有更多停
車場及屋苑裝設充電設施。
香港電動能源有限公司表示，歐美地區的電動車及

充電站的數目比例是1：7，但本港的比例只有1：1，
希望港府能投放更多資源，安裝更多充電站，以及加
強推廣電動車。
潘潔又表示，政府會繼續推動巴士公司全面使用電

動巴士，為此，施政報告建議撥款1.8億元加快為3家巴
士公司購買36輛電動巴士，以2年時間全面測試電動巴
士表現，稍後會安排電動巴士在不同路面行駛，包括
繁忙時間作載人測試，最快2013年進行。
該研討會為期兩天，由內地及香港合辦，獲多個亞

太經合組織成員代表和講者參與，並歡迎市民今天免
費入場參觀，開放時間為上午9時至下午2時。

香港文匯報訊（記者 林裕華）政府早前
就《競爭條例草案》作出多項修訂，消委會
昨指出，修訂包括取消獨立私人訴訟，令消
費者及中小企面對反競爭行為時難以自保，
等於剝掉《競爭法》「門牙」，只保留條例基
本的「法力」。消委會又促請政府委任競爭
法專家，及代表消費者權益的人員成為競委
會成員，強調修訂已回應商界關注，草案不
應再作任何讓步，否則會大大削弱條例真正
效用。

憂消費者中小企難自保
消委會競爭條例草案工作小組主席鄭建韓

表示，政府在修訂中取消獨立私人訴訟，令
競委會成為檢舉反競爭行為的唯一渠道，消
費者及中小企面對反競爭行為時難以自保，
「競委會資源和經驗都不足，不可能極速調
查投訴，極速勝訴，處理不了太多市民及中
小企申訴個案。」他希望政府增撥資源予競
委會，在商界熟悉《競爭條例》後，政府應
重新引入獨立私人訴訟。
鄭建韓又關注競委會成員由哪些人擔任，

他促請政府委任熟悉競爭法的專家，及代表
消費者權益的人士為競委會成員，把競委會打造成猶
如廉政公署、證監會等獨立公正的機構。
至於罰款上限，原建議是懲罰違規企業每年全球營

業額10％，無限期追溯；修訂為罰款是企業每年本地
營業額10％，最多罰款3年。鄭建韓認為罰款仍具阻嚇
作用，但對重複違反的企業，阻嚇力不足，應提高對
再犯者的罰款額。鄭建韓希望政府每5年檢討條例1
次，包括檢討罰款上限、年限等，提高條例效用，保
障消費者。

位於山頂道75號的何東花園，是20世紀初香港富商何
東爵士，於1927年購入地皮興建，屬於中國文藝復興建
築風格的建築物，原為一級歷史建築，現任業主何勉君
(何東的孫女)去年向屋宇署申請，把建築物拆卸重建為
11幢別墅。為免歷史建築受破壞，當局今年初宣布將何
東花園列為暫定古蹟，再與業主磋商保育和補償方案。

限發展規模 談判無共識
林鄭月娥昨日透露，過去8個月至9個月與業主多次會

面，5月更提出換地方案，以3幅地段，即一幅原為何東
花園網球場與停車場之間的地段，以及兩幅現為綠化地
帶的官地共11,520平方米，換取保留何東花園主樓等建
築。該地段面積與何東花園相若，地積比率及樓宇高度

維持是0.5倍及不超過4層高。惟業主早前認為該地段的
發展潛力受限，例如兩塊綠化地帶要改變為住宅用途，
需通過城規程序，或會受延誤或被公眾反對，最終拒絕
當局的換地建議。
由於暫定古蹟的法定保護期將於明年1月屆滿，為免

建築物被破壞，當局建議把建築列為法定古蹟作永久保
護，昨日獲古諮會委員一致通過。林鄭月娥表示，今天
將向業主發出通知，稍後得到行政長官同意及刊憲後，
才正式列為法定古蹟。她補充，期間業主可採取法律行
動例如申請拆卸，一旦拆卸申請被拒，業主亦可要求賠
償，若雙方不能協議賠償水平，可交由區域法院評定。
不過，當局過往未曾透過法庭釐定補償水平，故釐定基
礎，法庭會如何判決，仍為未知之數，當局亦未曾評估

相關賠償金額。

林鄭冀互諒互讓達雙贏
林鄭月娥強調，由納稅人付出龐大的公帑補償有困

難，故當局希望採取非現金補償方法，包括以地換地、
放寬規劃等的經濟誘因解決問題。她表示，當局已就業
主拒絕的原因進行研究，認為有關技術限制可靠設計解
決，而換地問題則有景賢里為先例，相信不會構成發展
受阻的問題。她表示，會與業主在換地基礎上繼續探

討，形容對保育何東花園感樂觀，冀最終能達成一個互
諒互讓的雙贏方案。

何猷忠批當局太倉促
何東後人何猷忠擔任董事局成員及贊助人的香港文化

遺產基金會，批評政府將花園列為法定古蹟過於倉促，
認為可以有其他方法，例如向業權人租用，以避免發生
爭拗。

■鄭建韓(右)認為，《競爭條例草案》不
應再作讓步，否則會削弱條例真正效用。

香港文匯報記者林裕華 攝

■何東花園的入口「牌樓」，在中式建築上寫英文，
反映香港中西文化融合。 發展局供圖

■政府建議把何東花園列為法定古蹟，以保護古蹟免
受業主清拆。圖為發展局局長林鄭月娥(前)，古物諮詢
委員會主席陳智思。 香港文匯報記者嚴敏慧 攝
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業主拒「地換地」可司法覆核存變數
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